# Gironde

## PROJET PHOTOVOLTAÏQUE DE 1 000 HECTARES EN SUD-GIRONDE

## « La forêt ne reviendra pa

Le projet Horizeo fait tiquer les défenseurs de l'environnement, qui ne sont pas convaincus par l'exemple de Cestas



Jérôme Jamet j.jamet@sudouest.fr

quoi ressemblera le projet de parc photovoltaïque Horizeo de 1000 hectares dans la forêt de Saucats, en Gironde ? Une fois les arbres tombés et les millions de panneaux solaires installés, le nouveau paysage ressemblera à celui du parc solaire de Cestas, le plus vaste de France. À ce détail près qu'Horizeo sera trois fois plus grand encore. De quoi inquiéter les défenseurs de l'environnement.

Vendredi , la Commission

« Sous les panneaux, c'est zéro. J'ai la réponse à ma visite »

nationale du débat public (CNDP), saisie de ce projet à 1 milliard d'euros, porté par les industriels Engie et Neoen, a organisé une visite de terrain sur la centrale de Cestas. « Il y a des positions parfois tranchées. Cette visite est un nouvel élément pour construire son point de vue », a présenté Jacques Archimbaud, le prési-

Échanges tendus entre Philippe Barbedienne, président de la Sepanso Gironde, et Julie Morvan, ingénieur en environnement, vendredi dernier.

lière, face à un public d'une petite quarantaine de personnes.

En hauteur, à bord du bus dans lequel ont pris place les participants, le regard porte loin. Le véhicule traverse lentement le parc de 350 hectares. Sous les yeux de chacun s'étend une mer d'un million de panneaux photovoltaïques. Positionnés en chapeaux chinois, orientés est-ouest avec une faible pente de 5°, les panneaux semblent même former une petite houle bien alignée. À l'horizon, cette étendue vertigineuse est bordée par une

C'est dire s'ils sont loin. On peine à imaginer ce à quoi ressemblerait un site trois fois plus grand. Un océan de panneaux solaires, peut être.

## Pas de béton dans le sol

Première information importante apportée par Neoen, maître d'œuvre de la centrale de Cestas: contrairement aux éoliennes, il n'y a pas de béton injecté dans le sol. Les pieux qui portent les structures sont vissés dans la terre. Voilà pour ce point maintes fois soulevé lors des réunions publiques. « Les répète le responsable d'exploi-

L'autre grand sujet est la présence de biodiversité. La flore et la faune sont-elles plus riches dans un parc photovoltaïque que dans une forêt de pins d'exploitation, comme l'affirment avec aplomb les porteurs du projet? Les participants à la visite sont transportés aux abords d'une zone humide dépourvue de panneaux solaires. Une parcelle de 4 hectares environ, en bordure des 350 hectares de champ photovoltaïque. Julie Morvan, du budent de cette CNDP particu- fine ligne de pins maritimes. installations sont réversibles », reau d'études bordelais Amo-



Les étapes clés du projet 1 Débat public\* (de septembre à février) \*Organisé par la Commission particulière du débat public (CPDP)

2024 — Début des travaux du parc si le projet est validé © ≥ 2027 — Livraison souhaitée

énergétique conçu par Engie et Neoen avec RTE. comprenant : (650 millions d'euros) L'agri-Les batteries de stockage Sources: CNDF Le centre de données L'électrolyseur Raccordement au réseau électrique

C'est un projet de plateforme



Horizeo doit prendre place dans la forêt de Saucats. GUILLAUME BONNAUD / « SO »

## **MÉMOIRE**





#### **300 MOUTONS**

Le parc solaire de Cestas est entretenu par un troupeau de 300 moutons chargés de maintenir rase la végétation sous les panneaux. C'est un élément important dans la prévention du risque incendie. Les moutons participent aussi avec efficacité à l'éradication d'une espèce exotique envahissante, le phytolacca, le raisin d'Amérique, qui a totalement disparu cette année.

d'autre ? », coupe Philippe Barbedienne, président de la Sepanso Gironde. « Moi je regarde, je ne vois rien sous les panneaux. Ils sont où les lièvres, les sangliers, les petits vertébrés ? »

#### « Je souffre »

Vingt espèces de libellules, vipères, couleuvres, alouettes, rapaces, chauve-souris, énumère en réponse la naturaliste. « On a aujourd'hui une biodiversité plus importante que dans une pinède cultivée. Je tiens à le dire. Ce n'est pas un discours pro panneaux, c'est factuel », affirme l'ingénieure en environnement.

Cette fois, c'est le président régional de la Sepanso Daniel Delestre qui s'emporte : « Je souffre. C'est terrible. Autrefois, Je venais en famille chercher des champignons ici. Je suis effondré de voir l'état du sol, c'est une destruction. Cette route, ce n'est pas le sol naturel des landes. On a mis de la grave. La forêt ne reviendra pas. Alors je veux bien que sur 4 hectares vous ayez des espèces vivantes, mais nous, on a trouvé ce que l'on est venu chercher : sous les panneaux, c'est zéro. J'ai la réponse à ma visite. »

Les quatre espèces de fleurs désormais protégées sur le site de Cestas, contre une à l'origine, n'ont pas non plus convaincu la Sepanso. La CNDP a prévu une autre visite de terrain, le 26 octobre, sur le parc solaire Engie Green de Sa-

alors les résultats de ses observations sous le regard noir de deux membres de la Société pour l'étude, la protection et l'aménagement de la nature dans le Sud-Ouest (Sepanso).

« La centrale de Cestas a été autorisée à se développer par les services instructeurs de la préfecture, sous réserve que le fadet des laîches puisse perdurer, explique Julie Morvan. Ce papillon endémique est associé à certaines plantes, notamment la molinie bleue, sur laquelle le papillon va pondre et que l'on retrouve dans cette zone humide. »

« Oui, ça va, le fadet des solaire laîches on connaît, il y a quoi launes.

### CE SOIR, DÉBAT SUR SUDOUEST.FR ET TV7

Plus de 1000 hectares de forêt à défricher pour un milliard d'euros d'investissements : Horizeo serait l'un des plus grands parcs photovoltaïques du pays et il déchaîne les passions, bien au-delà de Saucats et de ce morceau de forêt landaise en Sud-Gironde où il s'étendrait. Voilà pourquoi un grand débat public est organisé depuis septembre (lire ci-dessus). Dans la foulée des réunions publiques organisées par la commission indépendante qui encadre ce débat, d'autres rendez-vous sont organisés par « Sud Ouest » pour approfondir le sujet. Ces rendez-vous numériques sont retransmis sur sudouest-.fr et tv7.fr.

CE LUNDI À 18 HEURES, la question porte sur les conséquences du défrichement nécessaire au projet Horizeo pour la forêt landaise. Sur le plateau, Cédric Philibert, chercheur associé au Centre énergie et climat de l'Ifri, Philippe Barbedienne, le président de la fédération d'associations environnementales Sepanso et Aurélie De Domingo, membre de la Commission particulière du débat public.

Pour recevoir le lien de diffusion de la conférence, envoyez un mail à communication@sudouest.fr.